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¡¡El Cuidado de las plantas!!	

	El	miércoles	3	de	abril,	
el	 alumnado	de	5	 años	
plantó	varias	semillas.		
Les	 explicó	 la	 seño	Mª	
José	 que	 las	 plantas	
necesitan	 agua,	 aire,	
tierra	y	sol.		
	
		Han	aprendido	mucho	
y	 se	 han	 divertido,	
tanto	que	hasta	algunos	
salieron	 súper	 sucios	
del	 cole.	 Ellos	 han	
plantado	 guisantes	 y	
cintas.	 Además,	 han	
utilizado	como	macetas	
las	botellas	de	agua.	Las	

han	reutilizado.	La	seño	
les	 pidió	 que	 cada	
niño/a	 trajesen	 una	
botella.		
	
Han	conocido	las	partes	
de	 la	 planta:	 la	 raíz,	 el	
tallo	y	la	hoja.	
	
Nos	 han	 dicho	 que	
cuando	 ya	 tengan	 los	
guisantes	 van	 a	
repartirlos	 entre	 el	
alumnado.	 Se	 hicieron	
una	foto	y	lo	disfrutaron	
mucho.		
	
 
 ¡Qué divertido es hacer animales!	

ALUMNADO	DE		1ºA	

		ALUMNADO	DE	INFANTIL.																																																																															REDACCIÓN:	Lucía	y	Ariadna	5ºA	

					
 
	

		El	alumnado	de	5	años	planta	algunas	semillas	variadas.	
	



	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

EL	HUERTO	MÁGICO	
	

La	 siembra	 del	 huerto	 del	
CEIP	Camino	de	San	Rafael,	se	
llevó	 a	 cabo	 el	 pasado	 19	 de	
febrero.	
Ese	 día	 vino	 una	 mujer	
llamada	Valeria	y	se	eligieron	
por	sorteo	a	tres	compañeros	
de	cada	clase	para	sembrar	los	
diferentes	plantones.	
Se	sembró:	coliflor,	espinacas,	
apio,	acelgas,	guisantes	y	una	

especie	de	lechuga	llamada	
mizuna;	 además	 plantas	
aromáticas	 en	 unos	
neumáticos	de	colores	que	
tenemos	 en	 nuestro	
huerto.	
Dos	veces	en	semana	bajan	
a	regar	el	huerto	una	clase	
diferente	 y	 siempre	
regamos	 la	 tierra	 por	
debajo	 de	 las	 plantas	 con	

unas	 botellas	 de	 leche	 que	
tienen	agujeros	en	los	tapones	
y	 hacen	 de	 regaderas;	 hay	
niños	que	ayudan	a	quitar	 las	
malas	hierbas.	
Ya	 han	 crecido	 mucho	 y	 son	
mucho	 más	 altas,	 incluso	
hemos	recolectado	con	mucho	
cuidado	 y	 hemos	 sorteado	
clase	por	clase.																																								
Dentro	 de	 poco	 plantaremos	
más	 verduras	 y	 frutas	 como	
zanahorias,	fresas,	calabacines	
y	 tomates.	 El	 huerto	 siempre	
estará	 en	 buen	 cuidado	 y	 en	
buenas	manos.	
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El	19	de	febrero	arrancó	el	huerto	del	Colegio	con	la	nueva	siembra.	
	

LAS	CLASES	DE	4º,	5ª	y	6ª	van	al	TALLER	DE	RADIO	

El	22	de	enero	empezaron	las	
nueve	 sesiones.	 En	 el	 primer	
día	 los	 alumnos	 nos	
presentamos	y	nos	dividieron	
en	 grupos	 de	 tres	 y	 cuatro	
personas,	 la	 profesora	 se	
presentó;	 se	 llamaba	 Rosa	 y	
nos	dejó	la	primera	tarea	que	

era	 buscar	 información	 con	
los	ordenadores.	
Una	 vez	 encontrada	 la	
información	 necesaria	 para	
empezar	 el	 podcast	 se	
comenzó	 a	 realizar	 el	 guion	
en	 nuestras	 libretas,	 se	
encontró	mucha	información	
y	datos	que	nos	interesaban.	
En	otras	sesiones	se	buscaba	
información,	 así	 como	

sonidos	 y	 músicas	 para	
ponerlas	de	fondo,	poco	a	poco	
cuando	 los	 grupos	 iban	
finalizando	 sus	 guiones,	 iban	
editándolos	 con	 programas	
para	grabarlos	así	que	mientras	
unos	 grababan	 a	 través	 de	 los	
micrófonos	otros	manejaban	la	
mesa	de	sonido	y	el	ordenador.	
El	19	de	febrero	el	taller	dio	su	
fin	y	en	ese	momento	todos	los	
podcasts	se	subieron	a	la	página	
web	del	colegio	donde	también	
están	los	de	los	cursos	de	quinto	
y	sexto.	Os	animamos	a	que	los	
escuchéis.		
	
	
	
	
	

La	clase	de	cuarto	del	CEIP	Camino	de	San	Rafael	realiza	en	nueve	
sesiones	un	Podcast.	
	

Eva	España,	Adrián	López	y	Salvi	Gálvez.																																																																							ALUMNADO	DE	4ºA	



	
 
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
 
	
	
	
	 	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

	
	

	

  Hoy 22 de marzo 
recibimos a nuestro 
conserje Jose.  Le hicimos 
muchas preguntas sobre el 
colegio y nos pareció 
curioso, interesante…. 
Fue muy divertido y nos lo 
pasamos guay. 
 
Este cole es el más antiguo 
de la zona y se creó en 
1978 - 79 y estaba rodeado 
por la Cruz del 
Humilladero, Santa Julia y 
el Cementerio del Camino 
de San Rafael.  
El cementerio ahora es un 
parque, y antes se conocía 
como el cementerio del 
batatal. Antiguamente el 
colegio era todo campo y 
estaba dedicado al cultivo 
de las batatas. 
 
El Colegio al principio 
estaba prefabricado. Era 
un barracón y había clases 
de 5 años a 8º EGB. Un 
año después se construyó 
este edificio y tenían 
pensado derrumbar el 
prefabricado, pero como 

no cabían los niños lo 
dejaron allí para Infantil. 
 
En 2009 hubo un tornado 
que pasó por nuestro cole 
y rompió el techo 
prefabricado de uralita. 
En ese año hicieron el 
edificio de Infantil de 
construcción. Y el Ampa 
pidió al Ayuntamiento 
que hicieran el patio de 
Infantil de cemento liso y 
plantaron unos naranjos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En el curso 2017 - 2018, 
reformaron las ventanas. 
En las clases ya no se 
pasaba tanto ni frío ni 
calor y ya no se 
escuchaba tanto ruido.  

 
Sobre el patio nos contó que 
al principio era de tierra; un 
problema para los niños 
porque se ensuciaban. 
  
Hace 20 años la directora 
Chavela le pidió a la 
concejala de nuestro 
distrito, Teresa Porras, que 
asfaltaran para solucionar 
ese problema. Cuando lo 
asfaltaron, el patio se quedó 
así por muchísimos años.  
Además, hicieron un arriate    

para que los niños no se 
chocaran y no se hicieran 

daño.  
 

Pero con el tiempo, el    
patio empezó a desgastarse. 

Los niñ@s empezaron a 
caerse. La directora 

Chavela protestó enviando 
fotos al Ayuntamiento y a 
Delegación de las heridas 

que se hacían. 
 
Luego, Chavela se jubiló y 
le cedió el puesto a Isabel 
Carvajal, que siguió con la 
petición. 
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Jose,	nuestro	conserje,	nos	ha	visitado	y	nos	ha	contado	muchas	cosas	
sobre	 el	 patio,	 pero	 también	 sobre	 nuestro	 colegio	 desde	 que	 se	
construyó	en	1978.		
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El Ampa se implicó en 
arreglar el patio, pero 
ninguna autoridad -ni 
Ayuntamiento, ni Junta de 
Andalucía- se hacían 
responsables de esta 
reforma. En 2019, cuando 
estaba Lourdes Rico en el 
Ampa, volvió a insistir más 
y Dña. Mercedes García 
Paine, la Delegada de 
Educación en aquel 
momento, se comprometió 
ante la Dirección a hacer la 
reconstrucción del patio por 
el daño de las obras del 
metro. Desde ese momento 
lo estamos esperando. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La obra se empezó el 22 de 
noviembre de 2023. El 11 
de diciembre de 2023 nos 
visitó el Delegado de 
Educación D. Miguel 
Briones y la concejala Dña. 
Teresa Porras y se alegraron 
por la ilusión de los niños y 
niñas por estrenar el patio, 
que además cuenta con ¡una 
zona con árboles!, nuestro 
espacio verde por crear … 

para disfrutar, jugar y 
trabajar al aire libre. 
 
    
 
                    
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
Gracias	 a	 José	 por	
atendernos	 y	 responder	
todas	nuestras	preguntas.			
	
Gracias	 también	 a	 todas	
las	personas	(Ampa,		

	
	
	
	
	
	
familias,	alumnos,	conserjes,	
profesores,	 etc.)	por	 todo	el	
esfuerzo	 que	 han	 dado.	
Aunque	 nos	 ha	 costado	
mucho,	 la	 espera	 está	
valiendo	la	pena.					
	
Esperamos	 que	 este	
reportaje	os	haya	gustado	y	
hacer	 una	 noticia	 sobre	 la	
inauguración	del	patio	en	el	
próximo	número.	
	

CURIOSIDADES 
 

- ¿Sabías que al principio 
pusieron un turno de mañana y 
de tarde y llegó a haber 30 o 

más niños por clase? 

- ¿Que el colegio Camino de San 
Rafael es el colegio más antiguo 

de la zona? 

- ¿Que en una ocasión pusieron 
más de 500 tulipanes? 

- ¿Que Jose, nuestro conserje, 
en un curso tuvo que arreglar 

800 persianas? 

- ¿Sabías que Antonio Morales, 
José Antonio Villegas e Isabel 

Navarro Pareja fueron los 
primeros directores? 

- ¿Que cuando hicieron el metro 
encontraron unas piletas de la 

época romana? 

- ¿Qué, en agradecimiento por 
dejarles espacio en una parte 

del patio para dejar máquinas y 
herramientas, Metro-Málaga 

nos hizo los baños de los 



	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
 
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
 
 

CELEBRAMOS EL DÍA DE LA MUJER EN EL COLE 
	

El	8	de	marzo	de	2024	ha	sido	el	
``día	 de	 la	 mujer´´,	 pero	 como	
hubo	 huelga	 las	 actividades	
fueron	 aplazadas	 a	 el	 lunes	11	
de	 marzo.	 Hicimos	 pancartas	
con	la			Seño	Eli	y	nos	quedaron	
muy	chulas.	
Este	 día	 lo	 celebramos	 porque	
las	 mujeres	 deben	 tener	 los	
mismos	 derechos	 que	 los	
hombres.	
Este	año	lo	hemos	dedicado	a	la	
“MUJER	 y	 LA	 CIENCIA”.	 Lo	
celebramos	 sobre	 la	 mujer	
científica	 porque	 a	 lo	 largo	 de	
todos	 los	 años	 ha	 habido	
científicas	 que	 han	 sido	 muy	
infravaloradas,	 y	 eso	 no	 tiene	
que	 ser	 así.	 En	 5ºA	 estuvimos	
investigando	 sobre	 todo	 a	 4	
mujeres:	Marie	Curie	que	fue	la	
mujer	 que	 descubrió	 2	
elementos	químicos:	el	polonio	
y	 el	 radio,	 ella	 también	 fue	 la	

que	 inventó	 los	 rayos	 X,	 Tu	
Youyou	 que	 descubrió	 la	 cura	
de	la	malaria,	Ada	Lovelace	que	
fue	 quién	 creó	 la	 máquina	
analítica	 y	 Jane	 Goodall	 que	
viajó	a	 la	 selva	del	Gombe	para	
estudiar	 a	 los	 chimpancés	 en	
libertad.	
Además,	cada	clase	del	cole		hizo	
un	experimento:	3	años	 estuvo	
simulando	 la	 nieve,	 4	 años	
estuvo	 mezclando	 colores	 y	
experimentando	los	cambios	de	
color,	 5	 años	 creó	 estalactitas	
con	un	cubo	de	hielo	por	encima	
echaron	 gotas	 de	 agua	 y	 se	
fueron	formando	estalactitas,	1º	
estuvo	 experimentando	 la	
flotabilidad	con	un	bol	con	agua	
con	 un	 huevo	 que	 se	 hundía,	
pero	 en	 otro	 bol	 con	 agua	 	 le	
echaron	sal,	pusieron	el	huevo	y	
vieron	 que	 flotaba,	 2ºA	 plantó	
una	 lenteja	 y	 vieron	 que	 la	
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planta	cuando	salió	estaba	en	la	
parte	en	la	que	daba	el	sol,	2ºB	
probó	 la	 	 	 electricidad	 estática	
con	un	globo	inflado,	lo	frotaron	
rápido	y	ya	tendrían	electricidad	
en	 el	 cuerpo,	 3º	 hizo	 una	
reacción	 química,	 hicieron	 un	
volcán	 con	 plastilina	 y	 por	
dentro	 había	 bicarbonato	 y	 le	
echaron	vinagre	y	ahí	se	produjo	
la	 reacción	 química,	 4º	 le	
explicaron	las	ondas	sonoras,	en	
5ºA	 experimentamos	 la	
refracción	y	descomposición	de	
la	luz	con	un	disco	y	una	linterna,	
5ºB	 experimentó	 la	 refracción	
con	un	vaso	de	agua	y	una	pajita	
y	6º	experimentó	los	cambios	de	
estado	del	agua,	dejaron	agua	en	
el	 congelador,	 vieron	 cómo	 se	
derretía	 y	 la	 calentaban	 y	 se	
convertía	en	vapor.	También	en	
5ºA	 en	 plástica	 hicimos	 un	
dibujo	 sobre	 la	 mujer. Puedes	
leer	 nuestro	 periódico	 en	
www.LaVanguardilla.com.	
		
	
	

El día 11 de marzo de este año hemos celebrado el ``día de la mujer´´ en el CEIP 
Camino de San Rafael. 
	

Jane	 Goodall	 nació	 en	 Reino	
Unido	 en	 1934.	 De	 niña	
adoraba	 a	 los	 animales	 y	
soñaba	con	investigarlos.	Jane	
descubrió	 detalles	 de	 los	
chimpancés,	 por	 ejemplo,														
que	 no	 se	 alimentan	 solo	 de	
vegetales,	 de	 vez	 en	 cuando	
cazan	 animales	pequeños.	 En	
1957	viajó	a	Kenia	y	luego	a	la	

selva	 de	 Gombe	 en	 Tanzania,	
para	estudiar	a	los	chimpancés	
en	libertad.	En	1977	Jane	creó	
el	 instituto	 que	 lleva	 su	
nombre	para	la	defensa	de	los	
chimpancés	 y	 sus	 hábitats	
naturales.		Hoy	sigue	luchando	
por	 la	 conservación	 de	 la	
biodiversidad,	 por	 un	
comsumo	más	sostenible	y	por	

las	 oportunidades	 de	 las	
mujeres	en	la	ciencia.		
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

Si	somos	la	especie	más	inteligente	del	planeta	¿Cómo	es	que	lo	estamos	
destruyendo?	

Adam	Sánchez	5ºA	
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Hoy entrevistamos a…” Samuel”, ¡¡Nuestro actual conserje!! 

 
	

ALUMNADO	DE	6ºA	

DÍA	DE	LA	PAZ	EN	NUESTRO	COLE	

Como	 todos	 los	 años,	hacemos	
carreras	para	recaudar	dinero	a	
la	 O.N.G	 Save	 the	 Children,	 en	
total	 recaudamos	 530€.	 El	
dinero	era	para	la	acción	contra	
el	 hambre.	 La	 seño	Mariló	 y	 el	
profe	 Mario;	 contactaron	 para	
que	 le	 dieran	 las	 instrucciones	
de	 la	 carrera,	 los	 petos,	 etc...	
Dimos	 una	 vuelta	 al	 parque	

entero,	había	una	pancarta	para	
la	salida	y	la	meta	que	la	colocó	
5º.	 Primer	 ciclo	 e	 Infantil	
dieron	las	vueltas	en	el	colegio.	
La	 actividad	 se	 llevó	 a	 cabo		
desde		las	9:30	hasta	las	13:00	
aproximadamente.	
	
Nos	 lo	pasamos	muy	bien,	nos	
gustó	 mucho	 cuando	 nos	

fuimos		 al	 parque	 y	 cuando	
pusieron	música.	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

Un	30	de	enero	las	clases	de	3º	a	6º	fueron	al	parque	Camino	San	Rafael,	en	Málaga.	
	

Jesús,	Sergio,	Lucía,	Raúl	y	Adrián																				ALUMNADO	DE	6ºA				



	
	
	

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

	

Conocemos la   FAUNA    
	

Página 8 

ALUMNADO	DE	2ºA	y	2ºB	

¡El	 pasado	 13	 de	 marzo	
aprendimos	 muchas	 cosas	
sobre	 las	 cabras!	 	 Sobre	 todo	
sobre	 la	 cabra	 malagueña.	
Fuimos	 a	 Casabermeja,	 había	
muchas	 curvas	 pero	 por	 fin	
llegamos	 a	 una	 casita	 donde	
hicimos	un	queso	blanco	muy	
rico.	 De	 repente	 convertimos	
la	 leche	 en	 queso,	 fue	 como	
magia.	
	

Luego	 llegó	 el	 momento	 más	
divertido…	 ¡vimos	 muchísimas	
cabras!	 ¡¡E	 incluso	 pudimos	
ordeñarlas!!	Fue	una	experiencia	
super	diferente	y	alucinante.	

VISITA	A	BIOPARC	
El	 día	 trece	 de	 noviembre	 de	
2023	 los	 niño/as	 de	 1º	 y	 2º	
fuimos	 a	 visitar	 el	 Bioparc	 de	
Fuengirola.	Allí	pudimos	ver		
	
	

	

Campeonato	de	Judo	de	Má
laga.		

Categoría:	Benjamín.	
1º	Juan	Fernández	Martín

ez.	

2º	Ana	Fernández	Martíne
z.	

muchos	 animales.	 Los	 tigres,	
flamencos	 y	 gorilas	 fueron	
impresionantes.	 También	 vimos	
un	 espectáculo	 con	 música	 y	
animales.	 Aprendimos	 cuidar	 a	
los	animales	y	la	naturaleza.	Nos	
lo	pasamos	genial.	
	

David	5ºA;			SOFÍA	y	MªBella	5ºB		


